
九年一貫課程輔導團 

國語文領域到校服務（第二區） 

時間：101 年 3 月 6 日 13：30~16：30 

地點：臺南市立南寧高級中學中正大樓三樓會議室 

與會人員：如簽到冊 

列席人員：教育局主任督學王立杰、沙崙國中校長陳麗如、南寧高中校長李俊賢 

 

壹、輔導團計畫簡介暨教育政策新趨勢（復興國中王秀梗老師） 

103 年即將上路的 12 年國民基本教育，主要是為了適才揚性，拔尖扶弱，並期

望能落實國中教學正常化、適性輔導及教學品質的提升。但 12 年國教不代表學

生可以任意玩樂，虛耗國中三年，而是在沒有考試領導教學的情況下，教學方面

更用心，維持課堂優質的教與學。面對 12 年國教及少子化時代的來臨，我們期

待能替未達目標的孩子找出學習品質不好的原因，實施補救教學。 

接下來 12 年國教，我們要強調的是基本學習內容，也就是不論課綱、教材如何

改變，學生基本要習得的能力不變。當然，希望老師能依據基本學習內容進行教

學，不然有可能學生的檢測無法過關。12 年國教希望能借重教師專業，將每一

個學生往上拉，不放棄任何一個孩子，因為教育愛就是在孩子的需要上看見自己

（我們）的責任。 

貳、團員分享（下營國中田美娟老師） 

教育部國民教育司網站有課程綱要，需要的老師可上網搜尋。我們教學上是依據

分段能力指標，指標有四碼，從最左邊開始各為「能力指標項目序號」、「階段序

號」、「內涵序號」及「分項說明序號」，例如我今天要分享的就是「能力指標項

目序號」的第 5 項「閱讀能力」。從〈謝天〉、〈紙船印象〉、〈雅量〉……等文章，

分別設計教學重點，從詞到句到文意闡釋，由點而線再面，讓學生有全面性的思

考空間。此外，從〈老殘遊記‧大明湖〉一文，我延伸了一些教學活動，例如利

用 Google Earth 教導學生尋找大明湖所在處，並能在上頭看到一些風景照片，四

季皆有，讓學生體會大明湖風光。從遊記延伸，便設計了「悠遊六福村」的學習

單，從學生的回饋可以看出他是否真的讀懂的網站上的介紹，對於閱讀能力的確

有所助益。 

參、各校國文領域教學特色分享 

一、中山國中 

閱讀是中山國中國文科一個特色，並用以下方法提倡：寫作比賽及借書比賽。此

外，還有班級書箱巡迴活動，並鼓勵學生閱讀後能參加聯合盃作文比賽，以求能

學以致用。 

二、大成國中 

閱讀也是大成國中提倡的重點項目，包括閱讀護照寫作、道德月刊心得寫作都在

使學生開卷有益。讀報計畫為求讓孩子了解現今時事，不致與社會脫節。現在我

們朝著自編閱讀教材前進，希望能帶給孩子更完整的閱讀饗宴。 



三、建興國中 

建興國中座落於大南門，故以校本課程為重點，著重介紹建興國中與大南門的關

係與情感，此舉除了讓學生能實際遊走於三級古蹟外，更培養學生知鄉、愛鄉的

鄉土情懷。 

四、新興國中 

新興國中提倡閱讀，以讓學生完成閱讀小書為主。有些孩子愛看漫畫書，所以他

的書目上都是我們少接觸或不知道的書名，他以漫畫書作為心得寫作的來源，其

實只要言之有物，不無不可，但我們還是會鼓勵他多接觸身邊更多的好書。 

五、金城國中 

金城國中除了提倡閱讀外，還推行母語活動，例如週三母語日我們會請學生上台

演說，再請專業老師講評，持之以恆得到不少效果。 

六、南寧高中 

南寧高中在推展教師專業成長研習的部分有很多的資源，例如均質化的經費，直

接向教育部申請來辦理相關研習，對老師有相當的助益。另外 97 年圖書館啟用

後，對推廣閱讀的部分下了相當的心思，甚至辦理圖書館利用教育及學習護照推

廣閱讀寫作。 

肆、各校教學問題解析與意見交流 

一、問題解析 

1. 教師超時授課現象普遍，易影響教學品質與耽誤導師處理班務時間。 

答：關於「教師超時授課現象普遍」問題，我個人認為這應由學校內部行政

解決。因教師超時授課起因於該領域教師人數不足，如編制 6 人，實際僅有

4 人，此時需聘請代理或代課教師，現因代課教師聘請不易，造成編制內教

師需超鐘點，學校可多方管道尋找，例如：公告徵才、他人介紹、退休教師，

再者發文解除管控，以聘代理缺等等。大部分教師都不願超時授課，但這可

能要由所屬學校自行解決，其實輔導員本身也面臨同樣問題，局裡也不樂見

此現象。至於後續衍生之影響教學品質與耽誤導師處理班務時間，相信解決

超時授課後即可改善。 

2. 基測試題難掌握，學生常因進行模考或歷屆試題測驗就造成信心低落，

學習意願低。 

答：基測試題中間偏易，考綱不考本，所以請學校、教學研究會謹慎擬定教

學進度，老師慎重出題，並根據基測命題依據的能力指標分化成複習主題，

再依複習主題逐項複習。同時，提高學生的自信心，洪蘭教授說過「從哪裡

跌倒從哪裡爬起來」是不對的，應該是換個地方爬起來，天才就是把孩子放

對地方，每個人都是獨一無二的個體，教育要適性發展，尊重個別差異。 

二、意見交流 

1. 對於田美娟老師所分享的教學設計我很有興趣，但實際上我擔心沒有時

間進行。 

答：並非每課皆要如此設計，重點課目設計重點主題，其他課目再依內容配



合補充，也是可以完整呈現。 

2. 國文科教師被配到輔導課與童軍課，是一種困擾。 

答：如果對輔導課有興趣，其實就不會變成困擾，但是就童軍來說，的確需

要兩把刷子。此外，配課的主要原因是要幫教師授足基本節數，因此不論是

老師或學生，都有所損失，學生在輔導與童軍課上也沒有專任教師來教導，

在該科上是缺乏的。 

3. 合併為大台南後，研習地點變遠且交通不甚方便，覺得很可惜。 

答：這可能沒有辦法改變，甚至會變成一種常態。其實如果教師覺得研習值

得參加的話，再遠也不嫌麻煩，看看是不是找人共乘交通工具之類的方法來

克服。 

4. 在基本學習內容中，國一生只需要辨識楷書、行書、篆書及隸書四種書

體，但其實書法是我們恆久的國粹及藝術，有點可惜。 

答：其實我們只希望國中生理解 65%的內容，避免增加他們的負擔，所以才

會只選了比較常見的四種書體。 

5. 輔導團辦理研習時是否可讓其他的老師看攝影內容，避免舟車勞頓。 

答：就像觀賞球賽，親身與會畢竟與看錄影帶不一樣，臨場感有差，所以辦

理研習仍屬必要。 

 


